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Устойчивость к негативу 
 

 
 

Уместная фраза: 
 

«Когда проигравший улыбается - 

победитель теряет вкус победы». 

 

Усейн Болт (р.1986), 

8-кратный олимпийский чемпион и 

11-кратный чемпион мира в беге на 

короткие дистанции 



  

 

1. Время минутной умности.  

 

Устойчивость к негативу 
 

 
 

🙊 

- Поговорим про угольный НДПИ? 

 

- Просто поговорим? 

 

 

🙉 
- После прогноза инфляции такого в принципе 

быть не может! 

 

- Вы про саму инфляцию? 



  

 

 

 

🙊 

- Что «царило» в зале заседания Совета 

директоров? 

 

- Вот она и «царила»!   

 
 

🙉 
- И как это провоцирует стресс? 

 

- Вот так! 

 
 
 

🙊 
- В чем она проявляется на месторождениях 

полиметаллов? 

 

- В вариантах себестоимости их разделения. 

 

 

🙉 
- А как это касается выплавки стали? 

 

- Тут не касается, тут трогает. 

 
 



  

 

 
 

🙊 

- Так! Стоп! В наше время такого быть не может! 

 

- А Вы не заметили, что «ваше время» уже прошло? 

 

 

 

🙉 

- Утром так хочется позитива! 

 

- А Вы читайте тогда днем. 

 

 

 

🙉 

- Надо сменить акцент в этих словах! 

 

- На белорусские? 

 

 

 

🙊 

- А в ГМК сейчас полный позитив. 

 

- Запомним пока слово «полный». 

 

 



  

 

2.  «Это намного, намного хуже». 
 

 
 

 
 

Изменение климата вызывает новый тип 

тревоги, заявляют терапевты. 
 

Эксперты в области психического здоровья 

сообщают о росте числа пациентов, испытывающих 

высокий уровень стресса из-за глобального 

потепления и его последствий. Как это лечится?  

Когда психотерапевта г-жу Кэролайн Хикман 

попросили помочь ребенку преодолеть страх перед 

собаками, она познакомила его со своим лабрадудлем 

Мёрфи. 



  

 

«Вы заставляете ребенка почувствовать себя 

уверенно в отношении собаки и учите его навыкам 

управления ей», - говорит она. «Вы развиваете 

навыки, повышаете компетентность, укрепляете 

уверенность в себе, и тогда ребенок в целом меньше 

боится собак». 

Климатическая тревога – это другое явление, 

говорит г-жа Хикман. «Мы не знаем на 100 %, как с 

этим бороться. И было бы грубой ошибкой пытаться 

лечить её как другие тревожные расстройства, с 

которыми мы уже очень хорошо знакомы и которые 

существуют десятилетиями. Это намного, намного 

хуже». 

В самых критических случаях климатическая 

тревога нарушает способность нормально 

функционировать в повседневной жизни. Согласно 

исследованиям г-жи Хикман, дети и молодые люди 

чувствуют отчуждение от друзей и семьи, 

испытывают беспокойство, когда думают о будущем 

и о том, кто и как выживет. Пациенты одержимо 

проверяют, нет ли где экстремальных погодных 

условий, читают исследования по изменению климата 

и занимаются радикальной активностью. Некоторые, 

что поразительно, рассматривают самоубийство как 

единственное решение своей проблемы. И г-жа 

Хикман – не единственный эксперт, столкнувшийся с 

этим. В своей книге «Практическое руководство по 

борьбе с климатической тревогой» г-жа Сара Рей 



  

 

описывает студентку, у которой было настолько 

сильное «до отвращения к себе экологическое 

чувство вины», что она почти полностью перестала 

что-либо потреблять, включая пищу. 

У большинства людей беспокойство по поводу 

глобального потепления выражено не настолько 

сильно. Бывает сложно с точностью определить, что 

является климатической тревогой, и, следовательно, 

что с этим делать. Особенно для взрослых, признание 

того, что это серьезно влияет на их жизнь, по-

прежнему является стигмой. Но терапевты сообщают, 

что они сталкиваются с растущим спросом со 

стороны клиентов, которые считают, что изменение 

климата оказывает глубокое влияние на их 

психическое здоровье, и исследования показывают, 

что такая тревога становится всё более 

распространенной. Существующие профессиональ-

ные методы борьбы с тревожностью не всегда 

применимы в этих ситуациях – по мнению 

сообщества консультантов требуется поиск новых 

подходов. 

В 2021 году исследование, проведенное с 

участием 10 тысяч детей и молодых людей в 10 

странах, в соавторстве с г-жой Хикман и 

опубликованное в журнале The Lancet Planetary 

Health, показало, что 59 % из них очень, либо 

чрезвычайно обеспокоены изменением климата, и 

более 45 % заявили, что это оказывает негативное 



  

 

влияние на их повседневную жизнь. Опрос 

специалистов в области психического здоровья в 

Британии, опубликованный в 2023 году в журнале 

Climate Change and Health, показал, что они 

наблюдают «значительно больше» пациентов, 

описывающих изменение климата как фактор своего 

психического здоровья или эмоционального 

расстройства, и участники опроса ожидают 

дальнейшего распространения этого явления. К 

сожалению, климатическая тревога может 

накладываться на существующие общие проблемы 

психического здоровья, что затрудняет её 

изолированный анализ. 

Психотерапевты рассказали изданию Bloomberg 

Green, что они обычно наблюдают рост числа 

пациентов, страдающих от климатической тревоги, в 

моменты, когда об изменении климата говорят в 

новостях, часто это происходит во время проведения 

конференции ООН по вопросам изменения климата, 

важного научного доклада или эпизода суровой 

погоды. По словам терапевтов, работающие над 

проблемой изменения климата ученые стали одними 

из первых, кто испытал подобный тип беспокойства, 

и они до сих пор борются с этим недугом. Среди 

почти 300 читателей Bloomberg Green, прошедших 

опрос о климатической тревоге, чуть менее одной 

пятой признались, что обсуждают эту проблему со 

специалистом в области психического здоровья. 



  

 

Одна из участниц опроса, г-жа Натали Уоррен, 42-

летняя британка, проживающая в Сиднее, Австралия, 

рассказала, что, хоть она и не обращалась к терапевту, 

но чувствовала сильное желание что-то предпринять. 

Климатическая тревога ощущается иначе, чем 

предыдущие проблемы с психическим здоровьем: это 

скорее внешнее воздействие, чем внутреннее, говорит 

она. «Нет ничего плохого в том, что кто-то страдает 

от климатической тревоги, - отмечает г-жа Уоррен, - 

это не их нужно исправлять». 

Как терапевты диагностируют и лечат 

климатическую тревогу 

Итак, что на самом деле делают терапевты в своих 

кабинетах? Во-первых, они не ставят никаких 

диагнозов, поскольку климатическая тревога не 

является расстройством. «Мы рассматриваем это 

скорее как понятную реакцию на реальную и 

рациональную опасность», - говорит г-н Патрик 

Кеннеди-Уильямс, клинический психолог из 

британского Оксфорда. Работа с кем-то, страдающим 

социальной тревогой или фобией, отчасти 

заключается в «повторной калибровке его 

представлений о рисках и угрозах», - говорит он, - 

приведении уровня страха в соответствие с 

фактическим уровнем угрозы. Это не применимо к 

климатической тревоге, потому что «угроза реальна». 

Кроме того, нет «классического случая» 



  

 

климатической или экологической тревоги. 

Некоторым пациентам может потребоваться 

обсуждение непосредственного опыта климатических 

последствий, таких как наводнение или лесной пожар, 

уничтожившие их собственный дом, в то время как 

другие могут, например, захотеть поговорить о своем 

чувстве вины за то, что они видят страдания других, 

либо о противостоянии с друзьями или семьей, 

которые относятся к ним с пренебрежением или 

враждебно. Люди могут даже не говорить, что они 

испытывают «тревогу», - говорит г-н Кеннеди-

Уильямс, - вместо этого используют такие слова как 

травма, горе и депрессия. «Это не совсем вписывается 

в наши представления о психическом здоровье, - 

говорит психолог, - вероятно потому, что 

климатический кризис и наши отношения с ним 

гораздо более многогранны». 

Климатическая тревога часто связана со 

множеством других дилемм обычной жизни человека, 

включая такой важный выбор, как решение завести 

ребенка, где жить или чем заниматься на работе. 

Многие из этих вопросов уже вызывают сильный 

стресс и эмоциональные переживания. В частности, 

проблема, связанная с решением заводить или не 

заводить детей, является причиной «огромного 

количества страданий» в кабинете психотерапевта, 

говорит г-н Кеннеди-Уильямс. 

Г-н Кеннеди-Уильямс сравнивает свой опыт 



  

 

работы с пациентами, страдающими от 

климатической тревоги, с работой с людьми, 

страдающими от болезней или медицинских проблем, 

ограничивающих активность, где четкие решения 

часто недоступны. «Вы не можете просто сказать: «На 

самом деле, я уверен, что нет никаких причин для 

беспокойства. Я уверен, что всё будет хорошо», - 

говорит он. Вместо этого он пытается помочь 

пациентам «процветать и находить радость в 

сложных обстоятельствах». 

Некоторые тревоги связаны с конкретными 

триггерами, на которые можно непосредственно 

обратить внимание и устранить. Но изменение 

климата имеет более широкий спектр последствий. 

Проблема глобального потепления также не 

поддается решению одним человеком, поэтому 

невозможно обрести чувство уверенности и контроля 

над ней. «Вы не можете решить её лично, - говорит    

г-жа Хикман, - вы можете начать с раздельного сбора 

мусора, стать активистом или сделать что-то еще, но 

это глобальная проблема. Ничего личного». Многие 

пациенты также чувствуют, что власть имущие «спят 

за рулем», что только добавляет ощущение 

отсутствия контроля, говорит она. 

Возможно, одно из самых удивительных 

проявлений климатической тревоги, кроется в 

отрицании климатических изменений. Эксперты 

утверждают, что и беспокойство, и отрицание можно 



  

 

воспринимать как разные проявления одного и того 

же чувства. «Сторонники теории заговора 

успокаивают вас», - говорит г-жа Хикман. «Если вы 

не можете выносить тревогу, вы начнете верить тем, 

кто дает вам ложные обещания». 

Преодоление всех этих чувств - ключ к тому, 

чтобы принять реальные меры по решению 

климатического кризиса. Страх и бессилие 

заставляют людей обращать свой взор внутрь себя, 

сосредотачиваясь на самосохранении и выживании, а 

не на более коллективных средствах, необходимых 

для реального решения проблемы изменения климата, 

говорит британский психолог-педагог г-жа Луиза 

Эджингтон, специализирующаяся на климатической 

психологии и работающая в основном в школах. 

«Благополучие - это не только приятные объятия и 

хорошее самочувствие, - говорит она, - это важная 

часть реальных изменений, которые нам нужно 

произвести». 

Итак, как с этим бороться? Психотерапевт из 

штата Вашингтон г-жа Лесли Дэвенпорт приняла 

участие в разработке курса для других 

профессионалов, ищущих способы лечения 

пациентов, борющихся с психическими 

расстройствами, связанными с изменением климата. 

Она выделяет два широких типа стратегий 

преодоления: внутренние и внешние. 



  

 

Она сравнивает климатическую тревогу с 

удерживанием мяча под водой. В конце концов, ваша 

рука устанет, и он выплывет на поверхность - его 

невозможно подавлять вечно. Внутренние стратегии 

могут включать в себя обучение, как успокаивать 

свою нервную систему, как делать осознанные 

перерывы и фокусировку на своих мыслительных 

процессах. Внешние стратегии включают в себя 

поиск любых возможностей для реализации полезных 

для климата действий, будь то пожертвование денег 

или вступление в местную общественную 

организацию по борьбе за чистый воздух.  

«Я бы сказала, что почти половина причин нашей 

климатической тревоги связаны с ощущением 

бессилия от невозможности что-либо cделать с 

изменением климата», - говорит г-жа Рей, которая 

также является профессором и заведующей кафедрой 

экологических исследований в Калифорнийском 

политехническом государственном университете 

Гумбольда. Может быть полезным делать что-то в 

группе, а не в одиночку. «Из того, что снижает 

климатическую тревогу, – это быть частью 

коллектива... где люди беспокоятся, также как и вы. 

Вы не единственный». 

Направляя тревогу таким образом, можно перейти 

к серьёзным действиям. Оппозиция нефтепроводу 

Dakota Access и такие группы, как Pacific Climate 

Warriors, были мотивированы - по крайней мере, 



  

 

частично – их тревогой и стремлением сделать что-то 

радикальное, говорит г-жа Рей. Это также может 

мотивировать других баллотироваться на 

государственные должности. Г-жа Уоррен, участница 

опроса из Сиднея, у которой двое маленьких детей и 

которая работает в сфере финансов, баллотировалась 

от Партии Зелёных и представляла её в местном 

совете с 2017 по 2021 год. 

Г-жа Уоррен, одна из многих родителей, 

ответивших на опрос издания Bloomberg Green, 

говорит, что сейчас ею движет неизбежность 

разговора, который однажды состоится с её детьми. 

Когда они спросят: «Как вы допустили, что всё стало 

так плохо?» и «Почему люди ничего не 

предприняли?» она хочет ответить им что-то 

реальное: «Мне нужно иметь возможность сказать им, 

что я пыталась». 

 

 

ЭКСПЕРТНЫЕ МНЕНИЯ 😉:  

 

 

😀: Идем в «зеленые» партии»? 

 

 

😟: Не идем, а едем - в штаб-квартиры на мусорных 

полигонах. 

 



  

 

3. Не чёрная инвестиционная дыра. 
 

 
 

 
 

Почему мировые горнодобывающие компании 

так скупы? Энергетический переход требует 

огромного количества металлов, но 

промышленники неохотно вкладываются. 
 

Горнодобывающие компании провели бо́льшую 

часть последнего десятилетия в «книге жалоб» у 

инвесторов. На протяжении 2000-х и начала 2010-х 

годов отрасль, делая ставку на то, что резкий рост цен 

на сырье, вызванный экономическим подъемом 



  

 

Китая, будет сохраняться, тратила огромные средства 

на инвестиции и в процессе накопила значительные 

долги.  

На пике эйфории в 2013 году совокупные 

капиталовложения 40 крупнейших 

горнодобывающих компаний мира по рыночной 

стоимости, по данным консалтинговой компании 

PWC, достигли 130 млрд. USD, что на тот момент 

составляло почти четыре пятых их прибыли до 

уплаты процентов, налогов, износа и 

амортизационных отчислений (EBITDA). Этот 

всплеск расходов поставил боссов горнодобывающих 

компаний в неловкое положение, поскольку 

экономический рост в Китае замедлился, вызвав 

резкое падение цен на сырье, а соответственно и 

прибыли в отрасли. 

Последующие годы горнодобывающие компании 

потратили на то, чтобы навести порядок в делах.          

В 2015 году с балансов было списано более 50 млрд. 

USD активов. BHP, горнодобывающая компания с 

самой высокой капитализацией в мире, отказалась от 

своих наименее «любимых» объектов, чтобы 

привлечь деньги и упростить свой бизнес. Другие 

последовали её примеру. Деньги были использованы 

для погашения долгов, а не для финансирования 

новых проектов. 



  

 

С тех пор прибыль в отрасли восстановилась. Но 

уровень инвестиций – нет. В 2022 году                               

40 крупнейших горнодобывающих компаний 

совокупно инвестировали 75 млрд. USD, что 

эквивалентно всего лишь четверти EBITDA. BHP, 

которая в конце февраля 2024 года представила свои 

результаты за вторую половину 2023 года, 

инвестировала за год 8,8 млрд. USD – менее половины 

того, что она потратила в 2013 году. Другие крупные 

горнодобывающие компании также проявляют 

сдержанность. 

И это реальная проблема. Для декарбонизации 

мировой экономики, по данным Комиссии по 

энергопереходу, потребуется 6,5 млрд. тонн металла в 

период 2023 - 2050 годов. Несмотря на то, что 

наибольшее внимание уделяется литию и никелю, 

которые необходимы для изготовления батарей, эти 

металлы являются лишь малой частью общей 

картины. Ежегодно потребуется 170 млн. тонн стали, 

произведенной в основном из железной руды, для 

всего – от ветряных турбин до электромобилей – что 

более чем в десять раз превышает текущий 

глобальный уровень сталеплавильного производства. 

Также потребуется огромное количество меди для 

расширения и модернизации электросетей. Спрос на 

алюминий, кобальт, графит и платину также 

существенно возрастет. Для этого потребуется 



  

 

проведение множество взрывных и буровых работ, 

которые должны начаться уже прямо сейчас. Почему 

же этого не происходит? 

Одна из причин, по которой горнодобывающие 

компании неохотно «развязывают кошельки», 

заключается в том, что они все ещё пытаются вернуть 

доверие инвесторов. Значение мирового индекса 

MSCI World Metals and Mining Index, который 

отслеживает цены акций в металлургической и 

горнодобывающей отраслях, за последнее 

десятилетие выросло всего на 10 %, по сравнению с 

удвоением на мировых фондовых рынках в целом. 

Доходность новых проектов в отрасли в настоящее 

время составляет около 7 %, что трудно продать 

инвесторам при том, что доходность от 

корпоративных облигаций инвестиционного класса в 

США превышает 5 %. 

Опасаясь новых рискованных проектов, 

горнодобывающие компании отдают предпочтение 

расширению или селективному приобретению уже 

существующих месторождений. В 2023 году BHP 

купила OZ Minerals, австралийскую компанию по 

добыче меди, золота и никеля, за 6,4 млрд. USD. По 

данным рейтингового агентства S&P Global, 

горнодобывающие компании сегодня возвращают 

акционерам больше денег через дивиденды и 



  

 

обратные выкупы, чем когда-либо с 2007 года. 

Тем не менее, горнодобывающие компании и их 

осторожные инвесторы также рационально 

реагируют на изменения в отрасли. Цены на сырье 

могут быть волатильными. Г-н Майк Хенри, 

генеральный директор BHP, отмечает, что в 

последние годы вести бизнес стало сложнее и дороже. 

Растущие затраты на персонал и оборудование 

сократили доходы, говорит г-н Джонатан Прайс, 

глава канадской горнодобывающей компании                  

Teck Resources. Стоимость разработки медного 

рудника Quebrada Blanca 2 в Чили, который открылся 

в 2023 году, почти вдвое превысила сумму 

инвестиций, изначально запланированных в                       

2019 году и в итоге составила 9 млрд. USD. 

Масштабы требований к горнодобывающим 

компаниям касательно минимизации воздействия на 

окружающую среду, также значительно 

расширились, говорит г-н Джеймс Уайтсайд из 

исследовательской компании Wood Mackenzie. 

Компании больше не могут просто полагаться на 

дизельные генераторы для электропитания на 

месторождениях. Им всё чаще говорят либо 

подключаться к электросети, либо устанавливать 

возобновляемые источники энергии, такие как 

солнечные панели. Правительства, обеспокоенные 



  

 

проблемой использования воды, вынуждают 

горнодобывающие компании строить 

опреснительные установки. Всё это еще больше 

увеличило их расходы. 

Горнодобывающие компании, опасаясь 

разочаровать инвесторов, стали более склонны к 

приостановке или отмене недропользовательских 

проектов, когда растут затраты или падают цены. 

«Вам действительно нужно иметь стойкость, чтобы 

думать долгосрочно», - говорит Якоб Стаусхольм, 

глава Rio Tinto, второй по стоимости 

горнодобывающей компании в мире. Это не всегда 

легко - так в середине февраля 2024 года BHP 

объявила, что снижает инвестиции в свой никелевый 

бизнес в Западной Австралии на 2,5 млрд. USD из-за 

роста затрат и падения цен на металл по причине 

расширения поставок из Индонезии. 

Увязшие в болоте 

Еще одной причиной отсутствия инвестиций у 

горнодобывающих компаний являются крайне 

длительные процессы получения разрешений, 

которые замедляют проекты и добавляют 

неопределенности. В США получение разрешений 

часто занимает от семи до десяти лет, при этом 

компаниям требуется получение консультаций от 

различных правительственных учреждений и других 



  

 

заинтересованных сторон. В некоторых странах 

опасения по поводу окружающей среды привели к 

отзыву разрешений. Так, правительство Сербии 

отозвало лицензию у Rio Tinto на строительство 

литиевого рудника стоимостью 2,4 млрд. USD после 

того, как в 2022 году в стране вспыхнули 

экологические протесты.  

Одной из острых проблем является доступ к 

исконным землям коренных народов. В США 

большинство ресурсов — 97 % никеля, 89 % меди и 

79 % лития — находятся либо в индейских 

резервациях, либо в пределах 50 км от них. Одним из 

примеров является медный проект Resolution 

недалеко от города Финикса, штат Аризона. Это 

месторождение, совместно принадлежащее BHP и Rio 

Tinto, могло бы удовлетворить четверть текущих 

потребностей США в меди, но столкнулось с 

серьезным сопротивлением со стороны индейского 

сообщества. А в 2020 году генеральный директор Rio 

Tinto был вынужден уйти в отставку после того, как 

компания взорвала две древние австралийские 

скальные пещеры аборигенов, вызвав возмущение 

общественности. Председатель правления Rio Tinto 

также подал в отставку в 2021 году. 

Немногие руководители хотят подвергнуть себя 

подобной участи, других отпугивают расходы в 



  

 

отдаленных юрисдикциях с плохим управлением из-

за боязни разозлить инвесторов, ориентированных на 

устойчивое развитие. 

По мере того, как западные горнодобывающие 

компании отступают, другие набирают обороты. 

Компании из стран арабского Залива, обладающие 

большими излишками свободных средств, проявляют 

интерес к горной добыче. International Resource 

Holdings, эмиратская горнодобывающая компания, 

купила 51 % долю в Mopani, замбийской меднорудной 

компании, за 1,1 млрд. USD. Правительство 

Объединенных Арабских Эмиратов согласилось 

инвестировать 1,9 млрд. USD в развитие по крайней 

мере четырех шахт в Демократической Республике 

Конго. Горнодобывающий фонд Саудовской Аравии 

Manara Minerals ищет возможности для 

дополнительных инвестиций после покупки в 2023 

году доли за 3 млрд. USD в бизнесе по добыче 

цветных металлов у бразильской горнодобывающей 

компании Vale. Королевство Саудовская Аравия 

также исследует свои собственные пустыни на 

наличие ресурсов и стало открытым для иностранных 

горнодобывающих компаний. Министр 

горнодобывающей промышленности Саудовской 

Аравии г-н Бандар Альхораеф говорит, что 

Королевство также облегчает работу 

горнодобывающим компаниям, поддерживая 



  

 

развитие железных дорог и опреснительных 

установок. 

Однако наибольшую угрозу для западных 

горнодобывающих компаний представляет Китай.            

В первой половине 2023 года его компании 

инвестировали в добычу полезных ископаемых за 

рубежом 10 млрд. USD, что на 130 % больше, чем в 

первые шесть месяцев 2022 года. Девять из 40 самых 

дорогих горнодобывающих компаний, 

котирующихся на мировых биржах, по состоянию на 

начало 2024 года принадлежат китайцам. Такие 

компании, как CMOC, Minmetals и Zijin Mining, 

скупили активы от Боливии и Ботсваны до Сербии и 

Суринама. Многие из этих компаний 

поддерживаются государственными инвестицион-

ными фондами или банками. В отличие от 

крупнейших западных компаний, у них меньше 

давления со стороны акционеров, требующих 

сокращения расходов.  

Западные правительства, встревоженные 

растущим контролем Китая над необходимым для 

энергетического перехода сырьем, обратились к 

дипломатии. В 2022 году США создали Партнерство 

по безопасности полезных ископаемых (MSP) с 

различными союзниками с целью направления 

инвестиций в добычу и переработку критически 



  

 

важных металлов. В феврале 2024 года Япония, под 

эгидой MSP, подписала соглашение с 

Демократической Республикой Конго о расширении 

«бизнес-возможностей». Говорят также, что США 

ведут переговоры с ЕС о сотрудничестве со странами, 

богатыми природными ресурсами и содействии 

проектам. Однако до тех пор, пока инвесторы 

проявляют робость, расходы остаются высокими, а 

процесс получения разрешений медленным, всё это 

мало что меняет в плане стимулирования 

горнодобывающих компаний к добыче. 

 

 

ЭКСПЕРТНЫЕ МНЕНИЯ 😉:  

 
 

😀: Берем минеральную карту мира и нарезаем ее на 

инвестиции как пиццу. 
 

 

😟: «Упаковочка» и тут будет китайской? 

 
 
 
 
 
 



  

 

«Контейнерные краны-шпионы». 

https://t.me/logistved/2855 

 

Стоимость и ставки аренды грузовых 

вагонов за 2023 год увеличились в России в 

среднем на четверть.  

https://t.me/Vgudok/35538 

4. Не мимолетные новости недели. 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

😉 
Обвинения в прямом смысле 

неподъемные. 

😟: Получить подвижной состав все 

сложнее. 

 

😉: Это полбеды. Вторая - дороже. 

https://t.me/logistved/2855
https://t.me/Vgudok/35538


  

 

Индийская компания Vikram Solar 

представила солнечные модули 

мощностью до 725 Вт и эффективностью 

до 23,34 %. 

https://renen.ru/indijskaya-vikram-solar-

predstavila-solnechnye-moduli-

moshhnostyu-do-725-vt-i-effektivnostyu-do-

23-34/ 

 

До 2030 года в Москву поставят 3,8 тыс. 

электробусов. Таким образом число 

подобного транспорта в городе достигнет 

отметки в 5,3 тыс. Это позволит Москве 

сохранить лидерство в Европе по размеру 

парка электробусов. 

Ист.: т-канал ESG - Brief. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

😟: Почему такая низкая 

эффективность? 

 

😉: Зато устойчивая. 
 

😉:  

Есть некоторое сомнение, что к 

тому времени город ещё будет 

оставаться частью Европы. 

 

https://renen.ru/indijskaya-vikram-solar-predstavila-solnechnye-moduli-moshhnostyu-do-725-vt-i-effektivnostyu-do-23-34/
https://renen.ru/indijskaya-vikram-solar-predstavila-solnechnye-moduli-moshhnostyu-do-725-vt-i-effektivnostyu-do-23-34/
https://renen.ru/indijskaya-vikram-solar-predstavila-solnechnye-moduli-moshhnostyu-do-725-vt-i-effektivnostyu-do-23-34/
https://renen.ru/indijskaya-vikram-solar-predstavila-solnechnye-moduli-moshhnostyu-do-725-vt-i-effektivnostyu-do-23-34/


  

 

«Севсиб расширяющий: от Урала до 

Горного Алтая». 

https://t.me/sevshirhod/1403 

 

Россия - «страна воды и цветных 

металлов».  

https://t.me/nefte_baza/4720 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5. Прогнозы, обзоры, перспективы.    
 

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

😉 
Таким образом, в настоящий 

момент Нижневартовск и Усть-

Илимск надёжно связаны 

исключительно твёрдыми 

намерениями. 

😉 
Показатель благородства - 

зашкаливает. 

https://t.me/sevshirhod/1403
https://t.me/nefte_baza/4720


  

 

Рекордных инвестиций в возобновляемую 

энергетику США оказалось недостаточно. 

https://t.me/raex_sustainability/3442 

 

Всемирный банк выпустил   

комплексное исследование путей 

декарбонизации Центральной Азии и 

Восточной Европы на горизонте 2060 г. 

https://t.me/hydrogen_in_russian/544 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

😉 
Не учли, что нужно выделить денег 

для индейских шаманов. 

😟:  Оно не комплексное! 

 

😉: Нет «моста» между Азией и 

Европой? 

https://t.me/raex_sustainability/3442
https://t.me/hydrogen_in_russian/544


  

 

ArcelorMittal: использование «зелёного» 

водорода в Европе пока практически 

невозможно с экономической точки 

зрения. 

https://t.me/GreenFerrum/344 

 

Южно-Китайское море и Малаккский 

пролив: ахиллесова пята китайского 

дракона. 

https://irttek.org/research/yuzhno-kitayskoe-

more-i-malakkskiy-proliv-akhillesova-pyata-

kitayskogo-drakona-/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

😉 
Экономические глаза - боятся. 

Экономические руки - делают. 

😉 
Рецессивный ген. Вероятно у 

китайского дракона и у греческого 

Ахиллеса была общая бабушка. 

https://t.me/GreenFerrum/344
https://irttek.org/research/yuzhno-kitayskoe-more-i-malakkskiy-proliv-akhillesova-pyata-kitayskogo-drakona-/
https://irttek.org/research/yuzhno-kitayskoe-more-i-malakkskiy-proliv-akhillesova-pyata-kitayskogo-drakona-/
https://irttek.org/research/yuzhno-kitayskoe-more-i-malakkskiy-proliv-akhillesova-pyata-kitayskogo-drakona-/


  

 

EXTRA 

 

6. AC/DC ХХI века. 
 

 
 

 
 

Сначала электромобили, затем - электрические 

заводы? Они могут стать значительным новым 

способом замедления глобального потепления. 
 

BASF занимается производством молекул. 

Являясь крупнейшей в мире химической корпорацией 

с деятельностью в более чем 90 странах, она 

производит их множество. Когда эти молекулы 



  

 

содержат атомы углерода (а многие из них содержат - 

они являются удивительно универсальным ресурсом), 

эти атомы углерода, как правило, поступают из 

ископаемого топлива. Когда для их производства 

требуются высокие температуры, что также часто 

бывает, тепло получают путем сжигания ископаемого 

топлива. Так, до недавнего времени на долю 

огромного завода BASF в Людвигсхафене в Германии 

приходилось 4 % всего потребления природного газа 

в стране. 

Общепринятое мнение заключается в том, что 

подобная корпорация не может реально рассчитывать 

на значительное сокращение количества молекул 

углекислого газа, создаваемых в ходе её 

деятельности. Вместо этого путь к декарбонизации 

будет пролегать через сбор и утилизацию этих 

молекул под землей – процесс, известный как 

улавливание и хранение углерода (CCS). Та же 

общепринятая точка зрения утверждает, что, если бы 

BASF отказалась от сжигания молекул газа для 

получения тепла, очевидной «зелёной» 

альтернативой стало бы сжигание молекул водорода. 

И эти молекулы также пришлось бы производить в 

энергоемком процессе. 

Вот почему недавнее заявление главы BASF                

г-на Мартина Брудермюллера о том, что 

«декарбонизация энергоемких отраслей 



  

 

промышленности возможна только через 

электрификацию», звучит, для многих, как ересь. 

Электричество предназначено для домов, лампочек и, 

возможно, даже для автомобилей, но не для тяжелой 

промышленности, основанной на сжигании 

колоссальных количеств ископаемого топлива. И всё 

же доктор Брудермюллер не одинок. 

Корпорация BASF присоединилась к 

консорциуму, включающему саудовскую 

химическую компанию SABIC и европейскую 

инжиниринговую компанию Linde, для разработки 

электрической печи, способной генерировать тепло, 

достаточно интенсивное для химических реакций, 

которые составляют основу их деятельности.  

Эти компании - не единственные, кто недавно 

встал на путь электрификации промышленности.  В 

феврале 2024 года две крупнейшие 

горнодобывающие компании мира - Rio Tinto и BHP - 

объявили о совместных усилиях по строительству 

первого в Австралии электроплавильного завода для 

железной руды. Компания Fortescue, еще один 

горнодобывающий гигант, вводит в эксплуатацию 

полностью электрические экскаваторы и карьерные 

самосвалы, а испанская Roca Group недавно 

представила первую электрическую промышленную 

туннельную печь для керамики. Подобные инновации 

открывают новый путь к замедлению глобального 



  

 

потепления, который во многих случаях может 

оказаться быстрее и проще, чем подходы, основанные 

на CCS и водороде. 

Промышленный крах 

По данным Международного энергетического 

агентства, промышленность потребляет треть всей 

мировой энергии, причем три четверти этой энергии 

расходуется на выработку тепла. Ошеломляющие     

90 % этого тепла создается путем сжигания 

ископаемого топлива. Всё это делает 

промышленность более крупным источником 

выбросов парниковых газов, чем производство 

электроэнергии или транспорт. Более того, в то время 

как выбросы углекислого газа при производстве 

электроэнергии, по-видимому, достигли своего пика, 

и, если распространение электромобилей 

продолжится, то выбросы от транспорта также скоро 

могут перестать расти, но промышленные выбросы, 

по прогнозам, будут расти бесконечно. 

Правительства стран с развитой экономикой, 

сознав, что это невозможно совместить с их 

обязательствами по сокращению выбросов, осыпали 

водород и CCS дотациями как наиболее вероятные 

технологии для декарбонизации промышленности. 

Однако и те, и другие пока разочаровывают. 

Электрификация, между тем, долгое время 



  

 

отвергалась по двум причинам. Во-первых, 

утверждалось, что очень высокие температуры и пар, 

необходимые для тяжелой промышленности, будет 

сложно или, как минимум, нерентабельно 

производить с помощью электроэнергии. Во-вторых, 

стандартные способы производства цемента и стали 

требуют использование углерода в качестве сырья, а 

это означает, что выбросы углекислого газа 

неизбежны, даже если «зелёная» электроэнергия 

заменит сжигание ископаемого топлива. 

Тем не менее, консалтинговая компания McKinsey, 

прогнозирует, что к 2050 году 44 % декарбонизации в 

Европе, если Европейский Союз будет 

придерживаться своих целей по достижению 

«чистого нуля», произойдет от электрификации, что 

более, чем вдвое превысит долю водорода и CCS, 

вместе взятых. 

Почему же эксперты McKinsey так оптимистично 

относятся к малоизвестной технологии? 

Электрификация внезапно снова стала объектом 

пристального внимания по нескольким причинам, 

утверждает г-н Джеффри Риссман в своей новой 

книге «Промышленность с нулевым выбросом 

углерода». Самое очевидное – «зелёная» 

электроэнергия стала намного дешевле и доступнее 

благодаря значительному снижению стоимости 



  

 

энергии ветра и солнца. Другим фактором является 

возрастающая настороженность в отношении 

зависимости от природного газа из-за глобального 

ценового шока, последовавшего за российско-

украинским конфликтом. Например, в Германии 

поставки газа были настолько низкими, что 

правительство рассматривало возможность его 

нормирования для промышленных потребителей, 

таких как BASF. 

Но лучшая причина для пересмотра – инновации. 

Нагрев с помощью электричества – не такая уж и 

сложная задача - подумайте об электрическом 

чайнике. Такие технологии могут масштабироваться: 

если вам нужно в десять раз больше кипятка, 

возьмите десять чайников или один побольше. Но для 

достижения температуры 1000 °C, до недавнего 

времени, электрических вариантов было мало. Сейчас 

ситуация меняется. 

Электрическая авеню 

Для температур до 200 °C технология, которая 

привлекает наибольшее внимание, это не 

электрический чайник, а промышленный тепловой 

насос. Тепловые насосы, подобно холодильникам, 

перемещают тепло из одного места в другое.                    

В холодильнике тепло удаляется изнутри (сохраняя 

содержимое прохладным) и отводится наружу (делая 



  

 

кухню немного теплее). Тепловые насосы, которые 

становятся всё более распространенными для 

бытового отопления, забирают тепло снаружи и 

перемещают его внутрь. Поскольку количество 

энергии, необходимое для перемещения тепла таким 

образом, меньше, чем количество энергии, 

необходимое для прямого нагрева, то это может 

привести к значительной экономии энергии. К тому 

же по мере совершенствования технологии и роста 

потребления, цены на неё снижаются. 

Некоторые компании делают ставку на то, что 

если что-то работает дома, то может работать и на 

производстве. Одной из таких компаний является 

AtmosZero, стартап, целью которого является 

сокращение выбросов в New Belgium Brewing, 

производителе пива в США. AtmosZero устанавливает 

тепловой насос, который вскоре заменит один из 

газовых котлов на пивоварне New Belgium в Форт-

Коллинзе, штат Колорадо. Как и большинство 

промышленных компаний за последние 150 лет, New 

Belgium сжигает ископаемое топливо для 

производства пара, который подогревает 

ингредиенты, необходимые для производства пива. 

Тепловой насос AtmosZero позволит производить этот 

пар без какого-либо сжигания. Поскольку в будущем 

электроэнергия, используемая для работы насоса, 

будет возобновляемой, это исключает из процесса 



  

 

бо́льшую часть выбросов парниковых газов. Кроме 

того, он более эффективен, потребляя меньше 

энергии в целом. А поскольку тепловой насос 

передает тепло воде, как и в обычном котле, 

оборудование может быть установлено в 

существующем здании завода New Belgium, без 

необходимости полной реконструкции. 

Такие тепловые насосы позволят 

электрифицировать огромное количество 

промышленных процессов, которым требуется нагрев 

в диапазоне до 200 °C, заменив работающие на 

ископаемом топливе газовые сушилки, перегонные 

кубы, печи и котлы. Использование электричества для 

работы теплового насоса может быть в несколько раз 

эффективнее, чем использование природного газа для 

нагрева котла. Использование водорода, напротив, 

менее эффективно, поскольку процесс получения 

водорода путем расщепления молекул воды через 

гидролиз, питаемый «зелёным» электричеством, хотя 

и не создает выбросов, сопряжен с потерей как 

минимум 20 % изначальной энергии. 

Некоторые промышленные тепловые насосы уже 

используются в Европе и Японии, благодаря как 

субсидиям, так и относительно высокому 

соотношению цен на газ и электроэнергию. Крупная 

японская промышленная компания Kobe Steel, 

продает коммерческие тепловые насосы, способные 



  

 

очень эффективно производить пар высокого 

давления при температуре 165 °C. Норвежский 

стартап Heaten, привлекший инвестиции от 

венчурного подразделения британского нефтяного 

гиганта Shell, разработал долговечный, 

низкозатратный в обслуживании тепловой насос, 

который может использовать отработанное 

промышленное тепло для достижения температур до 

200 °C. Это делает его привлекательным для отраслей 

промышленности, которым требуется умеренное 

тепло – от фармацевтики до текстиля. 

Даже в развивающихся странах Азии 

электрификация отраслей промышленности с 

относительно низким потреблением тепла 

продвигается вперед, несмотря на изобилие дешевого 

угля в регионе и отсутствие субсидий, что затрудняет 

конкуренцию для тепловых насосов и им подобных 

устройств. Аналитический центр RMI оценивает, что 

около четырех пятых роста промышленной 

электрификации в мире с 2014 года пришлось на 

легкую промышленность Китая. Международное 

энергетическое агентство прогнозирует, что доля 

тепла, используемого в промышленности и 

вырабатываемого с помощью электроэнергии, 

вырастет с 4 % в 2022 году до почти 11 % в 2028 году. 

На долю Китая придется почти половина этого роста, 

что увеличит использование возобновляемой 



  

 

электроэнергии для выработки промышленного тепла 

более чем в пять раз. 

В США электрифицированные решения также 

продвигаются вперед, несмотря на относительную 

дешевизну природного газа. Исследование, 

опубликованное в январе 2024 года отраслевым 

консорциумом Renewable Thermal Collaborative 

(RTC), показало, что эксплуатация теплового насоса 

обходится не дороже, чем эксплуатация газового 

котла при достижении температур не выше 130 °C. 

Это делает тепловые насосы конкурентоспособными 

для удовлетворения 29 % промышленного спроса на 

тепло, без каких-либо субсидий или технологических 

улучшений. Консорциум RTC ожидает, что тепловые 

насосы для температур до 200 °C станут 

конкурентоспособными к 2030 году. Г-н Харальд 

Бауэр из McKinsey считает, что со временем тепловые 

насосы смогут достигать температур до 500 °C. 

Однако в настоящее время более высокие 

температуры требуют других технологий. «Прямо 

здесь и сейчас вы смотрите на будущее 

промышленной энергетической инфраструктуры!» - 

заявляет г-н Джон О’Доннелл, глава стартапа Rondo 

Energy, разрабатывающего «тепловые батареи». На 

первый взгляд, будущее не кажется особенно 

выдающимся: объект его энтузиазма - большая 



  

 

металлическая коробка. 

Она в основном содержит кирпичи. Провода 

используют электричество для нагрева кирпичей, 

подобно тому, как тостер поджаривает хлеб, до 

температуры более 1000 °C. Благодаря чрезвычайно 

эффективной изоляции, кирпичи могут сохранять 

тепло в течение нескольких дней с минимальными 

потерями. Когда это необходимо, тепло может быть 

выделено контролируемыми дозами при переменной 

температуре. Тепло передается с помощью воздуха, 

который продувается через каналы в кирпичах.  

Тепловые батареи Rondo Energy дешевле в 

производстве, чем электрические, требующие 

кобальта или лития. Сохраненное тепло достаточно 

интенсивно для питания многих отраслей тяжелой 

промышленности. Как и тепловые насосы AtmosZero, 

их можно устанавливать на существующих заводах 

без проведения полной реконструкции. И поскольку 

каждая тепловая батарея чрезвычайно 

высокоэффективна, она может потреблять 

электроэнергию для нагрева кирпичей, когда 

электричество дешевле всего, но при этом выделять 

тепло в любое время. 

Эта коробка вызывает большой энтузиазм. 

Недавно стартап Rondo Energy привлек 60 млн. USD 

финансирования от венчурных фондов таких 



  

 

корпоративных гигантов, как колосс программного 

обеспечения Microsoft, национальная нефтяная 

компания Саудовской Аравии Aramco и гигант 

горнодобывающей промышленности Rio Tinto. Среди 

его спонсоров – различные знаменитости в области 

инвестиций в технологии. После широко 

обсуждаемого выступления на конференции TED и 

недавней презентации перед выдающимися 

личностями на Всемирном экономическом форуме в 

швейцарском Давосе мистер О’Доннелл, 

посмеиваясь, говорит, что теперь он известен как 

«кирпичный парень». 

Мистер О’Доннелл планирует крупную 

глобальную экспансию. При поддержке Siam Cement 

Group из Таиланда, инвестора с большим опытом 

производства кирпичей, Rondo Energy надеется 

ежегодно производить достаточное количество 

«коробок» для хранения 90 ГВтч электроэнергии, что 

вдвое больше, чем ёмкость «гигафабрики» Tesla по 

производству батарей в Неваде. 

Другие компании также разрабатывают варианты 

подобных «камней в коробке». Израильская компания 

Brenmiller, частично финансируемая Европейским 

инвестиционным банком, использует в качестве 

средства хранения вулканическую породу. 

Калифорнийская стартап-компания Antora, 

использует большие кубы твердого углерода для 



  

 

хранения тепла с интенсивностью до 1 800 °C. 

Компания Fourth Power из Бостона использует 

расплавленное олово, протекающее через систему 

графитовых кирпичей (и графитовых труб), чтобы 

обеспечить хранение при 2 400 °C. Поскольку олово 

раскаляется добела, специальные фотоэлектрические 

элементы внутри системы позволяют извлекать 

энергию также и в виде электричества, а не только 

тепла. В районах с переменными ценами на 

электроэнергию он может приносить прибыль просто 

накапливая тепло, когда электроэнергия дешевая, и 

распределяя электроэнергию, когда цена на неё 

растет. 

Сложнее всего электрифицировать 

промышленные процессы, требующие 

круглосуточного интенсивного нагрева, особенно 

если они используют ископаемое топливо не только 

для выработки тепла, но и для обеспечения каких-

либо химических потребностей, как например 

углерод, используемый в сталеплавильной 

промышленности. Это наиболее экспериментальная 

часть спектра электрификации промышленности, но 

также потенциально наиболее перспективная, 

поскольку на сталь, химическую продукцию и цемент 

вместе приходится более половины промышленного 

производства тепла и, следовательно, аналогичная 

доля промышленных выбросов парниковых газов. 



  

 

Несколько хорошо финансируемых стартапов 

внедряют радикальные инновации в сталелитейной 

промышленности, одной из самых загрязняющих 

окружающую среду отраслей в мире. Компания 

Electra, которую поддерживают, среди прочих, 

Amazon и BHP, нашла способ производства чистого 

железа в печи без использования огня. Фотография 

Терминатора Арнольда Шварценеггера — который 

встретил свой конец в расплавленной стали — 

пристально смотрит на исследователей в лаборатории 

в Колорадо, которые растворяют железную руду в 

химическом коктейле, воздействуя на неё 

электричеством. Этот метод «электрообработки» 

позволяет получать чистые листы железа без 

использования коксующегося угля или прочего 

ископаемого топлива и, следовательно, практически 

не выбрасывает парниковых газов. Компания следит 

и догоняет конкурентов, включая SSAB из Швеции, 

которая планирует запустить производство «зелёной» 

стали к 2026 году. 

Более проверенным методом сокращения 

выбросов углерода при выплавке стали является 

замена доменных печей электродуговыми. 

Электричество в них обычно используется для 

переплавки и переработки металлолома, а не для 

изготовления стали с нуля с использованием 

железной руды и коксующегося угля. Это имеет 



  

 

смысл в местах с высокой стоимостью углеродных 

выбросов, где много металлолома и относительно 

стабильный спрос на сталь — другими словами, в 

развитых странах. В январе 2024 года Tata Steel 

объявила, что закроет в Британии доменные печи и 

перейдет на электрифицированное производство 

стали. Исследовательская компания Wood Mackenzie, 

прогнозирует инвестиции в электродуговые печи в 

размере 130 млрд. USD в ближайшие годы. Это 

позволит увеличить производство стали с низким 

уровнем выбросов, составляющее в настоящее время 

28 % мирового производства, до 50 % к 2050 году. 

Цементная промышленность — еще одна сложная 

отрасль для декарбонизации, поскольку, как и при 

производстве стали, её выбросы образуются в 

результате химических реакций, а также при 

сжигании ископаемого топлива для выработки тепла. 

Компания Sublime Systems нашла способ получения 

необходимых химических веществ без выбросов при 

комнатной температуре, используя электролиз — 

процесс, при котором химические реакции 

стимулируются пропусканием электрического тока 

через раствор. «Мы, по сути, заменяем печь», — 

объясняет г-жа Лиа Эллис, соучредитель компании. 

Инвесторы, включая Siam Cement, вложили в 2023 

году в проект 40 млн. USD. 

Третьей гигантской загрязняющей отраслью 



  

 

является химическая промышленность. Одна из 

радикальных форм электрификации включает подачу 

химических веществ (преку́рсоров) в сверхбыстрый 

ротор, вращающийся со скоростью более 20 тысяч 

оборотов в минуту. Финская компания Coolbrook 

является пионером в этом типе «ротор-

динамического реактора». Её поддерживают 

бразильская компания Braskem, мексиканская Cemex, 

и саудовская Sabic. В декабре 2023 года было 

объявлено, что этот метод был использован для 

крекинга (расщепления) нефтяного сырья, 

распространенного процесса в химической отрасли. 

Некоторые химические компании также 

рассматривают ядерную энергетику как источник 

электроэнергии и тепла. Американская компания Dow 

планирует построить четыре небольших модульных 

реактора, от стартапа X-Energy, на заводе в Техасе. 

Они заменят газовые котлы, которые в настоящее 

время обеспечивают производство электроэнергией и 

паром. 

Увеличение мощности 

Даже если такие технологии будут работать так, 

как заявлено, электрификация промышленности 

потребует времени. Фредерик Годемель из Schneider 

Electric, крупного французского производителя 

промышленного оборудования, считает, что 



  

 

существующие технологии в теории могут 

электрифицировать от 30 % до 50 % тяжелой 

промышленности. Однако на практике, по его 

мнению, сейчас электрифицировано только 10 %.              

Это связано с тем, что даже когда новое 

электрооборудование в долгосрочной перспективе 

конкурентоспособно по сравнению с существующим 

оборудованием, руководители заводов часто 

сопротивляются такому переходу из-за высоких 

первоначальных затрат, неизбежных перебоев в 

работе предприятия, необходимости переобучения 

персонала работе на новом оборудовании и так далее.  

Введение ценообразования на углеродные 

выбросы или других стимулов для их сокращения, 

очевидно, ускорило бы процесс перехода. Также 

важны технологии, которые минимизируют перебои в 

работе предприятия в момент внедрения новых 

технологий. Глава AtmosZero г-н Аддисон Старк 

объяснил, что его компания сразу стремилась обойти 

возражения менеджеров, разработав электрический 

котел, который легко монтируется в существующие 

заводы и таким образом сокращает неудобства 

внедрения технологии. «Пар привел в действие 

первую Промышленную революцию, - заявляет он, - 

а декарбонизированный пар приведет в движение 

следующую». 

Одним из признаков того, что электрификация 



  

 

сможет оправдать возложенные на неё надежды, — 

это интерес, проявленный нефтегазовыми 

компаниями, продукцию которых эта технология 

призвана заменить. Норвежская государственная 

нефтяная компания Equinor уже давно 

электрифицирует свои морские буровые установки 

для сокращения выбросов, связанных с добычей 

нефти. Её наиболее эффективные морские операции 

выбрасывают менее 1 кг углекислого газа на каждый 

произведенный баррель нефти (или эквивалентное 

количество газа), в сравнении со среднемировым 

показателем в 15 кг на баррель. Нефтяные компании, 

занимающиеся бурением в Пермском бассейне в 

США, тратят, под давлением регулирующих органов, 

миллиарды USD на замену традиционного 

оборудования, склонного к утечкам метана (мощного 

парникового газа), на электрические аналоги. Если 

даже естественные враги электрификации видят её 

ценность, то и её перспективы должны быть 

неплохими. 

 

ЭКСПЕРТНЫЕ МНЕНИЯ 😉:  
 

😀: Намечается еще одна промышленная 

революция? 
 

😟: Главное - не давать читать о ней мистеру 

Трампу. 



  

 

• В выпуске использованы рисунки, созданные нейросетью 

Midjourney по заданным «Компетентными лицами 

индустрий» «параметрам» и национально – 

международные шутки; 

• Новые выпуски доступны еженедельно через прямые 

ссылки ниже и на сайте www.metcoal.ru. 
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